



ASEAN

A FUTURE COMMUNITY OF GREAT OPPORTUNITIES



FORTALECIMIENTO DE LA SEGURIDAD POLÍTICA DE LA COMUNIDAD ASEAN

Presentado por:
Excelentísimo Dato' Mahinder Singh
Embajador de Malasia

1. COMUNIDAD ASEAN



- * La Comunidad ASEAN fue oficialmente establecida el 31 de diciembre de 2015 durante la Presidencia Pro-témpore de Malasia.
- * ASEAN es ampliamente reconocida como uno de los organismos regionales más exitosos.

2. CENTRALIDAD ASEAN



- * Centralidad ASEAN: los miembros de la ASEAN toman las decisiones hacia el futuro y promueven el impulso a la cooperación regional. La Centralidad se basa en el espíritu de igualdad y asociación que contribuya a la paz, al progreso y la prosperidad en la región. La ASEAN lleva la batuta de sus relaciones exteriores con todos los países de diálogo.
- * La declaración de la ASEAN (Declaración de Bangkok) fue firmada el 8 de agosto de 1967 lo que llevó a la fundación de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN).

3. Plan ASEAN 2025



El fortalecimiento de la Seguridad Política de la Comunidad ASEAN (APSC) quedó claramente descrito en el Plan APSC 2025 adoptado durante la 27ª Cumbre de la ASEAN en Kuala Lumpur en noviembre de 2015. Dicho plan contiene 290 líneas de acción para su aplicación rigurosa, así como los mecanismos de seguimiento y revisión.

(i) Zona de Paz, Libertad y Neutralidad

La cooperación política y de seguridad es un tema importante para la ASEAN. En 1971, los Estados Miembros de la ASEAN (AMS) firmaron el acuerdo de Zona de Paz, Libertad y Neutralidad (ZOPFAN) con el objetivo de asegurar que la región esté libre de cualquier forma o manera de intervención por parte de factores externos.



(ii) Tratado de Amistad y Cooperación del Sudeste Asiático y la Propuesta de Establecimiento del “Acuerdo de Amistad y Cooperación Indo Pacífico”

- En la Primera Cumbre en Bali, Indonesia el 24 de febrero de 1976, los líderes de la ASEAN firmaron el Tratado de Amistad y Cooperación del Sudeste Asiático (TAC) el cual establece el código de conducta para las relaciones interestatales.
- Hasta la fecha, 32 países han accedido al TAC, entre ellos todos los AMS y más de 20 naciones no-AMS, incluyendo los cinco (5) Miembros Permanentes al Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (UNSC).



(iii) Tratado para declarar el Sudeste Asiático como Zona Libre de Armas Nucleares (SEANWFZ)

- La ASEAN contempló el establecimiento de una zona libre de armas nucleares. Esto es visto como un componente esencial del ZOPFAN. El Tratado de SEANWFZ fue firmado por líderes de la ASEAN el 15 de diciembre de 1995 en Bangkok y entró en vigor el 27 de marzo de 1997
- El Tratado incluye un protocolo para los cinco (5) Estados Poseedores de Armas Nucleares (NWS) para acceder y a la vez reconocer y apoyar al SEANWFZ. Actualmente se están llevando a cabo esfuerzos para animar a los NWS para que acepten dicho protocolo.



(iv) Declaración de la Conducta de las Partes en el Mar de China Meridional (DOC) y el Código de Conducta del Mar de China Meridional (COC)

- El 4 de noviembre de 2002, la ASEAN y China firmaron la Declaración de la Conducta de las Partes en el Mar de China Meridional (DOC) para la promoción de la paz, estabilidad y confianza mutua en el Mar de China Meridional de acuerdo a lo establecido en la Convención de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar de 1982 (UNCLOS).
- La ASEAN y China reafirmaron su compromiso a una eventual conclusión del Código de Conducta del Mar de China Meridional (COC).



(v) Abordando Temas no Tradicionales de Seguridad

■ Crímenes Transnacionales

- La Reunión Ministerial de la ASEAN contra el Crimen Transnacional (AMMTC) fue establecido para tratar la cooperación en ocho (8) áreas prioritarias, entre ellas el terrorismo, tráfico de drogas ilegales, la trata de personas, el contrabando de armas, piratería marítima, lavado de dinero, crimen económico internacional y los delitos cibernéticos.



■ Anti-Terrorismo, Radicalización y Extremismo Violento

- En vista de la creciente amenaza de la radicalización y el extremismo violento, la ASEAN convocó una Reunión Ministerial Especial acerca del Aumento de la Radicalización y el Extremismo Violento en Kuala Lumpur el 2 de octubre de 2015 y organizó la Conferencia Internacional acerca de la Desradicalización y la Lucha Contra el Extremismo Violento del 25 al 26 de enero de 2016 también en Kuala Lumpur.
- Malasia ha desarrollado un centro de mensajería como parte de los esfuerzos para contrarrestar el extremismo en el ciberespacio así como la introducción del Movimiento Mundial de Moderados (GMM) como un nuevo enfoque en las relaciones internacionales y la política externa.



- Asuntos relacionados con las drogas
- Asuntos de inmigración
- Movimiento Irregular de Personas en el Sudeste Asiático
- ASEAN Convención de la ASEAN en Contra de la Trata de Personas, Especialmente de Mujeres y de Niños (ACTIP)

4. ARQUITECTURA DE LA SEGURIDAD REGIONAL



(i) Cumbre de Asia Oriental(EAS)

- Los Miembros de la EAS son los 10 AMS y la inclusión de Australia, China, India, Japón, Nueva Zelanda, Rusia, Corea del Sur y los Estados Unidos.
- Para promover dialogo estratégico en diversas áreas incluyendo los temas de seguridad y política.



(ii) Foro Regional ASEAN(ARF)

- Fue fundado en 1994 para promover el dialogo constructivo y consultas los temas de seguridad y política y está compuesto de por 27 países.

(iii) Reunión de Ministros de Defensa de la ASEAN(ADMM)

(iv) Instituto de la ASEAN para la Paz y la Reconciliación(AIPR)

- Fomentar las actividades de investigación relacionadas con la paz y manejo y resolución de conflictos.



Muchas gracias